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Lebenshilfe Berlin e. V., Betreuungsverein

 
Selbstbestimmung und Teilhabe im Fokus 
Rechtlicher Vertretung

Der Betreuungsverein des Lebenshilfe Berlin e. V.  
wurde 1992 gegründet und engagiert sich für die 
Weiterentwicklung des Betreuungswesens in  
Marzahn-Hellersdorf und im Land Berlin. Im Mittel-
punkt steht dabei die Verbesserung der Lebens- 
situation rechtlich betreuter Menschen, insbesondere 
durch die Förderung und Stärkung von Selbst- 
bestimmung, Rechten, Gleichberechtigung und  
gesellschaftlicher Teilhabe. 

Die Mitarbeitenden setzen sich für betreute Perso-
nen, selbstgewählte rechtliche Vertretungen sowie 
deren Angehörige und Unterstützer ein. Unser Leit-
bild basiert auf der Überzeugung, dass alle Menschen 
die gleichen Rechte haben und ihr Leben nach eige-
nen Wünschen und Vorstellungen gestalten können. 
Gegenseitiger Respekt, Wertschätzung und Achtung 
sind die Grundlagen unserer Arbeit, unabhängig  
von Herkunft, Fähigkeiten oder Lebenssituation.  
Ziel ist die Inklusion und gleichberechtigte Teilhabe 
von Menschen mit Beeinträchtigungen.



Rechtliche Vertretung

 
Hauptamt und Ehrenamt Hand in Hand

Rechtliche Betreuungen und Vollmachten sind Ver-
tretungsmöglichkeiten, die die rechtliche Hand-
lungsfähigkeit von erwachsenen Menschen sichern.

Die Aufgabe des Betreuungsvereins besteht zum 
einen in der Führung berufsmäßiger Rechtlicher 
Betreuungen (Vereinsbetreuungen) und zum ande-
ren in der kostenfreien Information, Beratung und 
Begleitung ehrenamtlicher Rechtlich Betreuender 
und Vorsorgebevollmächtigten durch qualifizierte 
Mitarbeitende. 

Diese Verbindung aus Hauptamt und Ehrenamt 
führt zur Stärkung und Entlastung der ehrenamt-
lichen Vertreter. Unser multidisziplinäres Team 
bringt die praktischen Erfahrungen aus der Füh-
rung von Betreuungen in die Beratungs- und Unter-
stützungsangebote ein.



Aufgaben des Betreuungsvereins

 
Kompetent und engagiert an Ihrer Seite 

Unsere Aufgaben und Angebote sind vielfältig:

•	 Führung berufsmäßiger Rechtlicher Betreuun-
gen (Vereinsbetreuungen)

•	 Gewinnung ehrenamtlicher Betreuer:innen

•	 Allgemeine Informationen über die Themen 
Rechtliche Betreuung, Vorsorgevollmachten, Be-
treuungsverfügung, Patientenverfügung 

•	 Einführungsveranstaltungen in die Rechtliche 
Betreuung

•	 Weiterbildungsveranstaltungen und Erfahrungs-
austausch

•	 Individuelle Beratung und Unterstützung 

Unsere Angebote richten sich an ehrenamtlich 
Rechtlich Betreuende, Vorsorgebevollmächtigte, 
Personen mit rechtlicher Vertretung und interes-
sierte Bürger:innen und Fachleute.

Zudem händigen wir Informationen und Materialien 
zu den Themen Rechtliche Betreuung, Vorsorge-
vollmacht, Betreuungsverfügung und Patienten- 
verfügung aus.



Ehrenamtliche Rechtliche Betreuung

 
Betreuung auf Augenhöhe 

Ehrenamt ist ein unverzichtbares Element in unserer 
Gemeinschaft und genießt daher unsere höchste 
Wertschätzung. 

Um dieses Amt zu stärken, hat der Gesetzgeber den 
Betreuungsvereinen die Aufgabe übertragen, über 
die Möglichkeiten Rechtlicher Betreuung zu infor-
mieren und ehrenamtlich Betreuende während ihrer 
gesamten Tätigkeit zu begleiten und zu unterstützen.

 
Dafür halten wir folgende kostenfreie  
Angebote bereit:

Einführungsveranstaltungen und Weiter-
bildungsveranstaltungen

Allgemeine Information zu betreuungs-
rechtlichen Fragen sowie Bereitstellung 
von Checklisten, Mustern und Informa- 
tionsmaterialien

Individuelle Einführungsberatung,  
Beratung und Unterstützung während der 
Betreuung

Praxisbegleitungsmodule, Erfahrungs- 
austausch und Netzwerktreffen

Vereinbarung über Begleitung und Unter-
stützung sowie Bereitschaftserklärung 
zur Übernahme einer Verhinderungs- 
betreuung

Die Angebote richten sich an ehrenamtlich Rechtlich 
Betreuende, Angehörige, interessierte Bürger:innen, 
rechtlich betreute Menschen und Fachleute.



Möglichkeiten der Vorsorge

 
Mein Leben, meine Entscheidung  

Die Erstellung von Vorsorgedokumenten ermöglicht 
es Menschen, selbstbestimmt Entscheidungen über 
eine Vertretung in rechtlichen Angelegenheiten zu 
treffen. Dies kann bspw. die Entscheidung über die 
medizinische Behandlung, die Verfügung bei Banken 
oder die Antragstellung bei Behörden sein.

Die Wichtigsten sind die Vorsorgevollmacht, die Be-
treuungsverfügung und die Patientenverfügung. Zu 
einer passgenauen Erstellung solcher Dokumente 
sowie zur Ausübung einer solchen Verfügung sind wir 
Ihre fachkundige Unterstützung. 

Der Betreuungsverein hält hierzu folgende  
kostenfreie Angebote bereit:  

Die Angebote richten sich an interessierte  
Bürger:innen, Bevollmächtigte, Angehörige und 
Fachleute.

Allgemeine Informationen zu Möglichkei-
ten der Vorsorge sowie Bereitstellung von 
Checklisten, Mustern und Informations- 
materialien

Individuelle Beratung und Unterstützung 
Bevollmächtigter bei der Wahrnehmung 
ihrer Aufgaben

Individuelle Beratung zur Erstellung einer 
vorsorgenden Verfügung wie Vorsorgevoll-
macht, Betreuungsverfügung und Patienten- 
verfügung



Fragen und Interesse?

 
Persönlicher Kontakt über viele Wege

Unsere Angebote stellen wir Ihnen auf  
verschiedenen Wegen und in verschiedenen  
Formaten bereit. 

Lebenshilfe Berlin e. V. 
Betreuungsverein Marzahn-Hellersdorf 
Helene-Weigel-Platz 13 
12681 Berlin

Tel: 030 / 755 4912 10 
beratung.betreuungsverein@lebenshilfe-berlin.de 
www.lebenshilfe-berlin.de/betreuungsverein

gefördert von der für Soziales zuständigen Senatsverwaltung



Wir sind für Sie da!

Die Lebenshilfe Berlin engagiert sich für Menschen mit 
Behinderung und ihr Recht auf ein selbstbestimmtes  
Leben. Wir setzen uns für eine Gesellschaft ein, in  
der alle dazugehören – Jung und Alt, Menschen mit  
unterschiedlichen Fähigkeiten, egal welcher Herkunft.

Als Selbsthilfe-Organisation vertreten wir seit 1960  
die Interessen behinderter Menschen in Politik und 
Öffentlichkeit. Menschen mit Behinderung, Eltern und 
Angehörige, Freunde, Förderer und Fachleute arbeiten 
eng zusammen. Unsere Dienste und Einrichtungen  
unterstützen Kinder, Jugendliche und Erwachsene mit 
Behinderung, so wie sie es brauchen. 

Überall in Berlin

Beratung | Wohnen | Tagesförderstätten | Bildung |  
Familienunterstützung | TagesCenter für Senioren |  
Angehörigengruppen | Reisen | Freizeit | Kinder-  
und Jugendambulanzen | Kita | Schulassistenz |  
Kunst | Rechtliche Betreuung | Einzelfallhilfe

Lebenshilfe Berlin 
Böttgerstraße 21 
13357 Berlin

Telefon 030 / 82 9998 1800 
E-Mail: lebenshilfe@lebenshilfe-berlin.de

www.lebenshilfe-berlin.de

damit jeder dazu gehört


